

Bilan des activités de l'association Novosports pour 2023-2024

Au seuil de ce bilan qui se veut complet tout en n'étant pas exhaustif, il est essentiel de dire que l'association Novosports a eu à cœur de poursuivre, au cours de cette année, ses multiples activités selon trois axes majeurs : la sensibilisation, la pratique sur le terrain et l'ouverture à la sphère internationale. En effet, nous pouvons citer, d'une part, des sensibilisations tant auprès d'entreprises cherchant à inclure la pratique sportive dans leur démarche professionnelle qu'au sein d'établissements scolaires (collèges, lycées) et universitaires (Nanterre Université l'ESSEC de Cergy, l'école d'ingénieurs EFFREI...). Sont aussi concernés les établissements spécialisés (tels que le centre Paris Anime, les IME) ou encore les associations (Nanterre Foot Fauteuil, Unis pour le Sport...). Ces sensibilisations ont bien souvent donné lieu à des pratiques du sport inclusif, ponctuelles ou régulières selon les cas – nous pouvons évoquer celles du vendredi matin à Gonesse pour le compte de l'entreprise Manutan, ou encore les interventions au centre Paris Anime parmi bien d'autres. Rappelons aussi que Novosports a également été invitée par différents établissements et organismes en vue de pratiques.

Les partenariats de Novosports se révèlent également très productifs, notamment ceux avec Manutan, DK-BEL ou encore l'APAJH. Plusieurs perspectives de partenariat se dessinent au cours de l'année à venir, et des conventions seront donc à prévoir. L'association fait parallèlement l'objet de subventions, notamment du département du Val d'Oise, de l'ANS, des mairies de Paris et de Nanterre, de Manutan, d'Erasmus + et d'appels à projet divers.

Novosports est également soutenue par ses nombreux sponsors, qui ont notamment rendu possibles les projets internationaux qui sont sans doute l'innovation majeure de l'association cette année. Nous pouvons, en tête, évoquer le voyage en Côte d'Ivoire avec des professionnels et enseignants en activité physique et adaptée de sorte à dispenser des formations en la matière ainsi que des pratiques inclusives à l'attention des futurs professionnels ivoiriens en activité physique adaptée. L'un des objectifs de ce projet est de faire venir chaque année des étudiants Ivoiriens à Paris pour terminer leurs études en activité physique adaptée.

Par ailleurs, il convient d'évoquer le voyage de l'association, comprenant équipe et certains adhérents, à Berlin, accueillie par le Centre français de Berlin (qui vient à son tour à Paris en septembre 2024). Ce voyage a donné lieu à de très nombreuses pratiques sportives inclusives ainsi qu'à une ouverture culturelle considérable. A l'image de la Côte d'Ivoire, le bilan est très positif.

Au mois de mars dernier, l'association s'est déplacée avec six enseignants en activité physique adaptée à Crémone, en vue d'un stage de formation de professeurs d'EPS à l'activité physique adaptée et de pratique inclusive. Cette initiative, dans le cadre d'un projet avec Erasmus+ qui sera, en principe, répété au cours de l'année à venir fut, elle aussi, un succès retentissant.

En quelques chiffres concrets, l'association a comptabilisé, pour 2023-2024, cinquante adhérents, organisé trente-six sensibilisations ainsi que trois projets internationaux et sept présences médias, recruté deux salariés (et un troisième à venir) et huit stagiaires. Cinq créneaux réguliers de pratique, à Paris, Nanterre et Gonesse, ont été mis en place, et 3800 euros de matériel sportif a été acquis.

Le budget prévisionnel de l'association pour l'année à venir est de 127 000 euros, avec 72 000 euros de subventions et 55 000 euros de recettes des pratiques sportives, avec des charges s'élevant à 111 250 euros, avec 102 950 euros dévolus afin de salarier le directeur général, le chef de projet ainsi que l'enseignant en activité physique adaptée dont le recrutement est en cours, 8000 euros pour l'achat de matériel et 300 euros de services extérieurs. Novosports a créé la première équipe de BaskIN en Île de France. L'association a d'ailleurs accueilli l'assemblée générale de Baskin France à NANTERRE mais aussi participer à deux tournois majeurs : l'un à Lyon et l'autre à Nantes pour les premiers matchs amicaux européens de l'histoire organisée par Baskin France. Enfin, Novosports est très fier d'avoir organisé la première coupe de France de volley-ball Inclusif en coopération avec la fédération française de sport universitaire Île-de-France et l'université Paris Nanterre. Huit équipes se sont affrontés venant de toute la France. C'est le lycée Toulouse-Lautrec de Vaucresson qui a remporté cette première édition. Édition qui sera renouvelée.

Novosports remercie ces différents partenaires qui les soutiennent de manière régulière : Demain, Scor, Redhat, Manutan, la mairie de NANTERRE, la mairie de Paris, France Bénévolat, Adélis, le Rotary Club, le Lions Club, l'Université Paris Nanterre, le NANTERRE Foot Fauteuils, l'UFOLEP, Baskin France, la Fédération Française de Sport Universitaire Île-de-France, Erasmus +, le département du Val-d'Oise, le Comité Paralympiques Sportif Français...

Lors de l'assemblée générale de juillet, les tables rondes s'articulaient autour des deux axes suivants, un pour chaque groupe : attirer de nouveaux adhérents, et d'autre part fidéliser ceux-ci. Le premier groupe a notamment mis en avant la nécessité de spécialiser la communication, c'est-à-dire présenter l'association et ses atouts de façon différente selon le public visé (jeunes, écoles, centres spécialisés), de façon à rendre intelligibles les objectifs de Novosports à ces multiples auditoires. Par ailleurs, l'idée a été évoquée que Novosports pourrait se rapprocher davantage des collectivités territoriales, car les échanges précédents se sont toujours avérés probants. Au-delà du sport, il faut retenir la nécessité, en lien avec la sensibilisation et la formation, de développer un vocabulaire de l'inclusion et une « charte de Novosports », qui favoriseraient la compréhension de ces vastes notions. Ce vocabulaire pourrait notamment prendre la forme d'un glossaire. Parallèlement, de manière à faire entendre toujours davantage sa voix, Novosports pourrait solliciter une personnalité importante pour parrainer au moins un événement au cours de l'année, qui permettrait une sensibilisation ainsi qu'une récolte de fonds. En outre, pour illustrer ce qu'est la véritable inclusion et la réussite avec un handicap, Novosports pourrait être à l'origine d'un événement, prenant la forme d'une sorte de festival, dans lequel des individus de tous horizons et de toutes professions, notamment des artistes et intellectuels, viendraient raconter leur parcours et échanger librement avec le public. Une telle perspective synthétiserait les objectifs immuables de Novosports, qui vont aussi bien au-delà : prôner le respect, l'égalité, et la tolérance.

Fait à Paris, le 31/08/2024

Johnjoe GURRY



Secrétaire général de Novosports